



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Rodrigo Facio Brenes sigue descollante

Conmemoran su obra a 50 años de su muerte

8 JUN 2011 Vida UCR



Rodrigo Facio Brenes fue profesor en la Escuela de Derecho y en la de Ciencias Económicas y Sociales, donde además ocupó el puesto de vicedecano y decano y por nueve años el de Rector de la UCR (foto: archivo familiar)

**Pensador original, auténtico visionario, un apasionado por la libertad, el verdadero ideólogo de la clase media de este país, el constituyente mejor preparado con algunos de las ideas que se destacaron al evocar la figura de Rodrigo Facio Brenes y su ideario,**

durante una mesa redonda que se efectuó este 7 de junio en el auditorio de la Escuela de Estudios Generales, como parte de la Jornada de reflexión *Rodrigo Facio Brenes, 50 años después. Vigencia de su obra y pensamiento*, organizada por la Vicerrectoría de Investigación de la UCR.

En esa actividad conmemorativa de los 50 años de la muerte de Rodrigo Facio en 1961 participaron el Dr. Alex Solís Fallas, profesor de la Cátedra de Derecho Constitucional, de la Facultad de Derecho; el M.Sc. Luis Guillermo Solís Rivera, profesor e investigador de la Escuela de Ciencias Políticas; el Dr. José Luis Vega Carballo, profesor jubilado de la Escuela de Sociología; y como moderadora la M.Sc. Anabelle Ulate, directora del Observatorio del Desarrollo de la UCR.

Todos los expositores consideran que el insigne ex Rector de la Universidad de Costa Rica entre 1952 y 1961, abogado y economista de profesión, pensador, filósofo, ideólogo, escritor, entre muchas otras facetas de su vida debe servir de ejemplo para las nuevas y actuales generaciones de la clase política, porque fue un gran intelectual y académico, activista político, que actuó siempre con respecto por los demás, educado, tolerante, luchador y un hábil negociador.

### **Pensador original**



Como expositores participaron el Dr. Alex Solís Fallas, el M.Sc. Luis Guillermo Solís Rivera, el Dr. José Luis Vega Carballo, y como moderadora la M.Sc. Anabelle Ulate. (foto: Laura Rodríguez)

El Lic. José Luis Vega Carballo resaltó a Rodrigo Facio como un pensador original, muy valioso “sobre todo hoy que priva el pensamiento único”, quien se adelantó en 10 o 15 años al pensamiento económico de la Cepal, el ideólogo de la clase media y la movilidad social, un convencido de que había que dinamizar la estructura social, quien creyó y defendió el Código de Trabajo y las Garantías Sociales, estimuló la función social de la propiedad privada, y una redistribución del ingreso.

Entre muchos de sus logros resaltó que con solo 24 años en 1941 presentó su tesis en la Escuela de Derecho de la UCR y esta se convirtió en el libro *Economía costarricense*, un año después, con el cual demuestra su gran capacidad analítica, y profundidad de pensamiento desde muy joven.

Según afirmó Vega Carballo, Rodrigo Facio siempre tuvo una visión de conjunto y de largo plazo, “fue y sigue siendo la máxima figura intelectual y política del reformismo progresista”. Propuso en 1943 la creación de las instituciones autónomas del Estado, que las denominó servicios públicos de administración, de control e inspección y de protección, estímulo y organización. Planteó la necesidad de la planificación económica y escribió 18 pautas para lograrlo.

Tiene el indiscutible mérito de habernos señalado un camino, el cual es necesario retomar con un análisis histórico social y una reflexión donde Rodrigo Facio la dejó, para volcarnos de lleno al estudio de las condiciones reales de subdesarrollo y dependencia, de posibilidad de autonomía, de superar la miseria y la ignorancia, con nuevos estudios y audaces planes que exploren las alternativas y comprometan la acción política, afirmó el expositor.



Dagmar y Tatiana Facio Fernández, hijas del Lic. Rodrigo Facio Brenes, participaron en la actividad conmemorativa. Las acompaña el vicerrector de Investigación, Dr. Henning Jensen Pennington (foto Laura Rodríguez).

“Qué es esta propuesta si no una renovación del ideario que animara a Rodrigo Facio, un llamado para su actualización, en momentos en que el país parece dejar atrás otra etapa de evolución”, aseveró.

### **Apasionado por la libertad**

Para el Prof. Luis Guillermo Solís Rodrigo Facio fue un liberal de espíritu, “que privilegia la independencia personal, que busca garantías frente al poder político, que aborrece la dictadura, que es tolerante en lo religioso, que defiende la libertad de conciencia y de

pensamiento”. Resaltó su apasionado amor por la libertad con una clara vocación política, que se concreta con la creación y su participación de Ileno en el Centro para el Estudio de los Problemas Nacionales y luego con su militancia en el Partido Liberación Nacional, que nace en 1945.

Apoyó la legislación social que impulsó el gobierno de Calderón Guardia, en los años de 1940, pero las criticó como insuficientes y propuso que se acompañaran de otras medidas, por lo cual tuvo pugnas con sus compañeros de partido.



En el auditorio de la Escuela de Estudios Generales se realizó la Jornada de reflexión Rodrigo Facio Brenes, 50 años después. Vigencia de su obra y pensamiento, organizada por la Vicerrectoría de Investigación. (foto; Laura Rodríguez)

Probablemente era “en esencia un social demócrata, mucho más que sus compañeros de partido como José Figueres o Francisco Orlich”, aseveró Solís.

Según lo afirmó en su intervención “fue el pensador de la clase media” y un auténtico visionario. “Siempre me sorprende como una persona tan joven podría tener un proyecto de país tan bien pensado en su cabeza”, gracias a lo cual la Segunda República pudo articularse, afirmó.

El politólogo señaló “el exilio político” que para él significan los nueve años en que fungió como rector de la UCR, en los cuales no hizo carrera partidista. “Podemos especular e imaginarnos la otra dimensión de la política, que no es tan prístina”, probablemente “se rasparon la pintura los fundadores de Liberación Nacional y don Rodrigo que no tenía ese talante, encontró un lugar mejor donde depositar sus esfuerzos”, al referirse a la UCR, en donde trabajó “con la misma excelencia que lo caracterizó siempre”.

**Destacada figura**



En las afueras del auditorio se exhibió una muestra de objetos y fotografías de Rodrigo Facio, que el público pudo apreciar. (foto: Laura Rodríguez)

En su intervención, el Dr. Alex Solís Fallas resaltó la participación de Rodrigo Facio como la figura más destacada de la Asamblea Constituyente de 1949, su principal ideólogo y un gran estratega que logró sin vociferar ni perder la compostura, salir airoso con la tarea que se propuso, de que la nueva Constitución incorporara los elementos fundamentales que la Junta de Gobierno quería para el país, pese a ser parte de la minoría en la Asamblea Nacional Constituyente.

Coincidió con Luis Guillermo Solís en que “está absolutamente claro cuál es su misión en ese cuerpo y además tiene en su mente una visión de Estado y lucha para que quede plasmada en la Carta Fundamental”, manifestó.

Agregó que Facio Brenes estaba preparado para dotar al país de una constitución a la altura de los tiempos modernos, porque él quería un cambio para Costa Rica.

“Vamos a darle al pueblo costarricense una nueva constitución que responda a aquellos anhelos para que a la par de la libertad y la democracia política, se garanticen medidas que sirvan de fundamento material para que el pueblo pueda ejercer sus derechos políticos, sin la carga de condiciones sociales y económicas, que violen su capacidad de vivir y su necesidad de vivir dignamente”, citó Solís en alusión al pensamiento de Rodrigo Facio sobre lo que quería darle al país con la nueva Constitución.

Para el profesor universitario Rodrigo Facio debe servir de inspiración y tomarlo de ejemplo para la clase política de este tiempo, porque en esa época igual que ahora se hacía uso del chantaje, la política del miedo, la falta de liderazgo, el personalismo, la mentira, son los mismos problemas que él denunciaba en los años 40 “Como país deberíamos reflexionar con la situación que estamos viviendo, si no rompemos con la situación de estancamiento y definimos un rumbo hacia donde ir, podría ser muy peligroso para nuestra paz social”, advirtió.

[Lidiette Guerrero Portilla](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

[lidiette.guerrero@ucr.ac.cr](mailto:lidiette.guerrero@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [vicerrectoria de investigacion](#), [jornada de reflexion rodrigo facio brenes](#), [50 anos despues](#), [vigencia de su obra y pensamiento](#).